

*“El cambio climático no es un tema a futuro, es un tema que ya está en el escenario centroamericano”*

## CAMBIO CLIMÁTICO ¿QUÉ HACEMOS EN CONJUNTO?

JORGE CABRERA

ARQUITECTO Y DIRECTOR DE LA FUNDACIÓN  
ECOLÓGICA KUKULKAN



El cambio climático no es un tema a futuro, es un tema que ya está en el escenario centroamericano, es un problema de la visión y del propio entendimiento que tenemos, de la forma en cómo nos relacionamos con el mundo que nos rodea.

Guatemala tiene la dicha de tener una población indígena que tiene una visión diferente de las relaciones no solo con los seres humanos sino con el mundo que nos sustenta o sea la madre naturaleza.

Esa codicia nuestra de tener y dejar de un lado nuestra razón de ser y convivir como hermanos y como miembros de una gran familia creo yo que es el cambio que estamos

transitando en este momento de nuestra civilización.

Estamos en un comienzo de un nuevo entendimiento, de una nueva forma en relacionarnos, pero fundamentalmente como se ha hecho repetidamente en los últimos 25 años con la instalación de un modelo fundamental del crecimiento económico que se olvidó de la gente, es decir, generó más pobreza y se olvidó del ambiente generando depredación.

Una región y un país con una riqueza natural y cultural como tiene Centroamérica, en este caso Guatemala, es de aprovecharlo.

*“Centroamérica son frijoles, tortillas, gallo pinto, recados y no hamburguesas, volvamos a lo nuestro, porque tenemos el potencial y la riqueza para hacerlo, si fuéramos un desierto yo les diría mejor echémonos para atrás porque no tenemos oportunidad...”*

Con lo anterior no quiero decir que hay que entregarla, digamos tan así, en manos de empresas cuyo afán no es el desarrollo sino es el hacer dinero, y Guatemala es ejemplo de ellos, con un porcentaje del 1% estamos entregando esa riqueza a costa de nuestra propia gente y de las futuras generaciones.

El desarrollo, el entendimiento del desarrollo, tiene que nacer desde la gente no podemos llegar y hacer mapeo social para ver cómo les vamos a enchufar un proyecto, eso no se hace así, el desarrollo nace del pueblo, el pueblo es el soberano.

La Centroamérica que nosotros pensamos pasa por eso, es decir, devolverle el poder al pueblo. Porque el pueblo es quien entrega la representatividad a los electos en los poderes. ¿Y qué paso con ellos?, ¿se olvidaron de la gente?, y sirven a los que financian sus campañas y cuando llegan al poder van a devolverles la inversión solo que multiplicada, es uno de los negocios más rentables: el mercantilismo político, y eso no puede seguir.

Entonces hay que empezar desde lo local y aprender de nuestra gente, eso es lo que para muchas generaciones es una vergüenza.

Es una virtud que tenemos para el futuro de este país y en la región Centroamericana, yo creo que es de los indígenas que debemos aprender mucho, tenemos que tener tolerancia, no irnos a un extremo o a otro.

Centroamérica son frijoles, tortillas, gallo pinto, recados y no hamburguesas, volvamos a lo nuestro, porque tenemos el potencial y la riqueza para hacerlo, si fuéramos un desierto yo les diría mejor echémonos para atrás porque no tenemos oportunidad, pero una tierra tan prodiga, con conocimiento y sabiduría, eso no es gusto y no va a ser así porque nosotros no lo vamos a permitir.

*Guatemala tiene la dicha de tener una población indígena que tiene una visión diferente de las relaciones no solo con los seres humanos sino con el mundo que nos sustenta o sea la madre naturaleza.*

*“Centroamérica tiene una tierra tan prodiga, con conocimiento y sabiduría, tiene el potencial y la riqueza para ser una región estratégica en donde los beneficiados sean el pueblo centroamericano”.*